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 別子銅山記念館は愛媛県の新居

浜にあります。別子銅山は住友の基

礎を築いた重要な銅山であり、精錬

の際に出る排煙問題で、製錬所を

瀬戸内海の四阪島に移転、脱硫装

置の設置によって公害問題を克服し

た住友の輝かしい歴史について伝

える記念館です。

 なぜ、公害に対して対応ができたのかという問いに館長が「住友

の精神があったから」と答えられたのが印象的でした。住友は京都

で住友史料館も運営したり、大阪の住金も資料館を持っていたり、

資料保存に関しては他の企業と一線を画しているように思います。       

記念館は大山積（おおやまづみ）神社の隣にあります。この神社は

別子銅山の神様です。住友がずっと守りつづけている「住友の精

神」を感じました。ひっきりなしに住友の職員がお客さんを連れて見

学に訪れていたのが印象的でした。   （2014年10月22日訪問　林）

― あおぞら財団設立当初のとりくみ ―

 1995年3月、西淀川公害裁判にお

ける被告企業との和解が成立しまし

た。この時支払われた解決金の一

部を基にあおぞら財団が設立され

ましたが、その重要な役割のひとつ

は地域再生のための調査・研究で

した。西淀川地域における大気汚

染の改善には道路政策の変更が不

可欠であるとして、1997年に道路政

策提言研究会を発足させ、有識者

の協力のもと「道路政策提言」作り

にとりかかりました。その成果として

「西淀川道路再生プラン」をまとめま

した。「西淀川公害患者と家族の

会」関係資料には、提言作成に向

けての調査・研究資料や1997年12

月に開催された「道路政策提言

（案）」の公開研究会「これからの道

路政策を西淀川から考える」の配布

資料が残されています。公開研究

会の資料には大野川緑陰道路が住

民の生活にどのように貢献している

かを把握するために行った利用実

態調査の結果も含まれています。

 こうした調査・研究の積み重ねとそ

こから得られた成果は、1998年の

国・阪神高速道路公団との和解成

立を後押しするものとなりました。各

種調査・研究資料に示された1997

年前後の環境調査と現状を比較す

ることで、当該期からの進歩と新た

な課題の発掘にもつながるかもしれ

ません。                 （北嶋奈緒子）

「これからの道路政策を西淀川から考える」

                 公開研究会資料

府内の自動車交通流動形態

別子銅山記念館

年が明けあっという間にもう2月です。暦の

上では春ですが、厳しい寒さが続いていま

すね。本年もエコミューズをよろしくお願い

いたします。

私事ですが、新年から西淀川区民ホール

の着付け教室へ通っています。大野川緑

陰道路に桜が咲く頃には一人で着れるよ

うになっているはず‥‥です！ （佐々木）                 

区民ホールでは様々な催しが随時開催されていま

す。2月11日には「おもろいわ西淀川」のイベントも

開催されます。


